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上帝創造的傑作上帝創造的傑作上帝創造的傑作上帝創造的傑作    

日期日期日期日期：：：：2015 年 1 月 11 日 

經文經文經文經文：：：：創世記一：26-31；二：7 家家歌珊堂 陳志宏牧師 

 

我們教會今年的第一個方向 ── 個人內在的更新，跟我們的自我形象很有關

係。耶穌說，律法當中最重要的就是要盡心、盡性、盡意愛主─你的上帝，其次相

倣的就是要愛人如己 (馬太福音 22:36-40)。我們就簡單規納成：「愛神」與「愛

人」。「愛人如己」裡面隱藏了「自己」。以弗所書 5:28 說：「丈夫也當照樣愛妻

子，如同愛自己的身子；愛妻子便是愛自己了。」人必須愛自己才有辦法愛別人，

人不愛自己就不能帶給別人祝福。我們愛自己的過程跟愛不愛神有關係，如果不愛

神，就不能正確的愛自己。人是按著上帝的形象被創造的，如果我們了解這個真

理，就會正確的愛自己，也會正確的愛人如己。 

 

人是上帝創造的傑作人是上帝創造的傑作人是上帝創造的傑作人是上帝創造的傑作、、、、是是是是上帝創造的高峰上帝創造的高峰上帝創造的高峰上帝創造的高峰    

 

上帝創造萬物時，說有就有、命立就立，唯有在創造人的時候，上帝經過一番

的思考和討論。(創世記 1:26)「神說：我們要照著我們的形像、按著我們的樣式造

人，......」獨一的上帝為什麼用複數的 "我們" 呢？有人解釋說是指的天使說的，這種

說法一無可取，因為上下文都沒有提到天使，而且天使無法跟上帝同等。另一個解

釋的說法是說這是希伯來文文法當中的 "尊榮的複數"。因為非常的榮耀所以上帝用

複數來形容自己。在文法上，這說法是可以接受的，因為希伯來文有這樣的用法。

但這樣的用法的神學意義是什麼？這樣的說法是說上帝有「內在的區分」。有的時

候我們會把自己分成理性和情感兩面，我的理性和情感都是我，但是裡面會有不同

的成份，它們有的時候也會衝突。有時我們明知是對的事，但是因為有不舒服的情

緒，所以就是不願去做。有點像這樣。上帝雖然是獨一的，但上帝是個靈，祂有些

不同的內在成份。祂是合一的，也是有分別的。我們在這裡看見『三位一體』上帝

的曙光。仔細讀創世記，三位一體的上帝都在裡面。「上帝 "說" 要有光」"說" 是上

帝的話語，英文就是 WORD。約翰福音第一章說：「太初有道，道與上帝同在，道就

是上帝。萬物是藉著祂造的。」約翰福音 1:14 說「道成了肉身」指的就是耶穌。創

世記 1:12 講到「神的靈運行在水面上」。所以這裡 "我們" 指的就是三位一體的上

帝。上帝造人的時候，三位一體的上帝自己內在經過反覆的討論，上帝就照著祂自

己的形像跟樣式來造人，所以我們人跟上帝有一種特殊的關係，就是我們人擁有上

帝的形像跟樣式，這是我們人為什麼尊貴的地方。每天創造結束後，上帝看所創造

的都是好的。到了第六天，上帝看所造甚好，非常好，所以我們說: 人是上帝創造的

高峰，是上帝最滿意的傑作。 
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擁有上帝形像與樣式的意義擁有上帝形像與樣式的意義擁有上帝形像與樣式的意義擁有上帝形像與樣式的意義    

 

「愛子是那不能看見之神的像，是首生的，在一切被造的以先。」(歌羅西書 1:15) 

「從來沒有人看見神，只有在父懷裡的獨生子將他表明出來。」(約翰福音 1:18) 

「耶穌對他說：腓力，我與你們同在這樣長久，你還不認識我嗎？人看見了我，就

是看見了父；你怎麼說將父顯給我們看呢？」(約翰福音 14:9)  

 

透過這三段經文知道： 

 

1. 人與上帝有一個特殊的關係人與上帝有一個特殊的關係人與上帝有一個特殊的關係人與上帝有一個特殊的關係 

 

耶穌基督是上帝的像，祂是上帝的愛子、獨生子，我們人擁有上帝的形像，表

示我們跟祂有特殊的關係。這是一個愛的關係，很像父親跟兒女的關係。所以耶穌

教導我們禱告的時候要向「我們在天上的父」禱告。上帝是父，我們就是兒女，所

以保羅也是這樣說：「聖靈與我們的心同證我們是神的兒女；既是兒女，便是後

嗣，就是神的後嗣，和基督同作後嗣。... ...」(羅馬書 8:16-17a) 所以有些時候我們會

看到一些朋友的小孩長得很像他們的父母，因為他們有血緣關係、生命關係。所以

我們有上帝的形像，我們在某些方面應該很像上帝。三位一體的上帝祂們彼此的關

係是非常親密的，彼此之間愛的交流是沒有隔閡障礙的，所以同樣的，在亞當夏娃

犯罪之前，他們跟上帝之間的關係也是沒有隔閡障礙的。在這位聖潔全能上帝面

前，亞當夏娃本來是非常悠遊自在的，他們不但跟上帝的關係很好，他們彼此之間

也是水乳交融，如膠似漆。所以亞當形容夏娃是他"骨中的骨、肉中的肉", 跟上帝之

間、跟人之間充滿愛的關係，這是上帝形像的表現。 

 

2. 人是上帝在地上的代表人是上帝在地上的代表人是上帝在地上的代表人是上帝在地上的代表，，，，要彰顯出上帝的榮耀要彰顯出上帝的榮耀要彰顯出上帝的榮耀要彰顯出上帝的榮耀 

 

只有透過耶穌基督，我們才能知道上帝是怎樣的一位上帝，因為祂是上帝的

像，把上帝表明出來。所以耶穌說，你們看見我就等於看見了天父上帝。所以上帝

照著祂的形像造人，就是要人成為祂在地上的代表，來代替祂管理祂所創造的這個

美麗世界。而且同時，讓人在地上彰顯出上帝的榮耀。我們若明白這個真理，就可

以懂保羅說的：「因為世人都犯了罪，虧缺了神的榮耀」(羅馬書 3:23) 他對罪的概念

不是說你偷竊、殺人、姦淫……，最重要的概念是「虧缺了神的榮耀」，我們沒活

出上帝的榮耀就是罪。就好像一個國家派駐到另一個國家的大使，是這個國家的代

表，如果他在那個國家中的行為舉止不三不四、犯了很多的罪、生活亂七八糟，他
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不只是羞辱到他自己，還羞辱了他所代表的國家。同樣，我們人是上帝在地上的代

表，我們原本應該活出上帝的榮耀，如果我們活得不像一個有尊貴榮耀的君王，有

良好的品格、滿有智慧能力、可以管理好這個世界，我們就讓上帝因著我們受到羞

辱。好像我們中國話說「不肖子」，意思就是不像他的父親，是一個對人非常負面

評價的用語。其實這是我們所有人類真實的光景，我們都是不肖子，沒有活出上帝

的榮耀。我們是虧欠了上帝、得罪了上帝。 

 

「世人都犯了罪，虧缺了神的榮耀」是個事實，也是令人痛苦的消息。不過聖

經沒有停留在著個壞消息上，聖經繼續報給我們一個好消息，就是主耶穌基督道成

肉身來到這個世界上，就是要幫助我們回到起初上帝創造我們的時候要給人的榮

耀。所以我們現在只能從耶穌基督身上看到上帝真正的榮耀，因為唯有祂是無罪

的、因為祂全然反映出上帝的榮耀。從某個角度來說，只有耶穌是一個 “真正的

人”，我們這些願意信靠耶穌的人，是處在一個「恢復成為真正的人」的過程中。

我們過去從那個榮耀的地位墜落，現在我們是在慢慢恢復成起初上帝創造榮耀的過

程當中。怎樣恢復呢？保羅這樣說：「主就是那靈；主的靈在哪裡，那裡就得以自

由。我們眾人既然敞著臉得以看見主的榮光，好像從鏡子裡返照，就變成主的形

狀，榮上加榮，如同從主的靈變成的。」(哥林多後書 3:17-18) 所以當我們愈多親近

耶穌的時候，聖靈就在我們裡面做轉化的工作，我們就會愈來愈像耶穌，我們也就

愈來愈像一個真正的人，一個活出上帝榮耀形像所創造的人。這就是我們教會今年

第一方面的目標 -- 我們的生命更新變化。當我們愈親近神的時候，神的靈就在我們

裡面工作。不是我們非常努力，而是神很自然的在我們裡面工作，就好像葡萄樹的

枝子連結在樹上就會自然結果子一樣。我們就會愈來愈像耶穌、愈來愈像耶穌所要

彰顯的這位天父上帝。 

 

3. 人要人要人要人要治理全地與生養眾多治理全地與生養眾多治理全地與生養眾多治理全地與生養眾多，，，，好遍滿地面好遍滿地面好遍滿地面好遍滿地面 

 

回到創世記第一章的記載，當上帝照著自己形像造人之後，祂接著提到兩件事

情：一、人要管理、治理這個世界。二、人要生滿眾多、遍滿地面。「神就賜福給

他們，又對他們說：要生養眾多，遍滿地面，治理這地，也要管理海裡的魚、空中

的鳥，和地上各樣行動的活物。」(創世記 1:28) 人既然是上帝在這世界上的代表，自

然就有責任、有能力治理上帝所創造的這個世界。上帝創造的時候是有計劃、有次

序的，所以我們人在治理的時候也應當有有計劃、有次序。上帝看祂所造的一切都

美好，所以人治理這世界要應當讓一切變得美好。雖然我們人犯罪墮落之後，管理

治理這世界的動機和方法出現了偏差，但是這個責任與使命仍舊在我們身上。我們

現在要努力的就是要用正確的動機和正確的方法 ── 愛與服事，求上帝賜下智慧。 
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為了要好好管理治理這地，人必須生養眾多、遍滿地面，所以生育從某個角度

來說也是一個「再創造」的過程。上帝原本只創造了亞當跟夏娃，他們也擁有了上

帝的形像，所以他們某種程度也擁有創造的能力。當然，我們人的創造與上帝的創

造還是有一點點分別。上帝的創造是「從無到有」的創造能力，祂從塵土創造出亞

當和夏娃，亞當和夏娃的創造能力是「從有到多」，因為他們就已經有了人的生

命，他們繼續繁衍。男人跟女人要能生育，「愛」是非常重要的前提。因為男女二

人要彼此相愛才能成為夫妻，夫妻要有好的溝通才能有美好的性生活，才能夠生養

眾多。所以我們常說孩子是「愛的結晶」。所以生養眾多、遍滿地面也是人擁有上

帝形像的結果，因為我們擁有再創造的能力。 

 

人的本質人的本質人的本質人的本質    

 

創世記的開頭兩章記載了兩個不同創造的故事，分別是從 1:1～2:3 我們稱為

「七日的創造」，因為它告訴我們第一天創造了什麼、第二天創造了什麼……等

等，直到第七天上帝歇了祂的工。2:4～2:25 我們稱為「伊甸園的創造」，因為它解

釋伊甸園是怎麼來的。其實兩段記載都是有關上帝創造的過程，但是重點不太一

樣。我們怎樣來理解這兩段不同的記載呢？或許我們可以用電影的拍攝手法來作個

比喻：「七日的創造」好像是個遠鏡頭，好讓我們可以從比較遠的地方一窺全貌，

對上帝創造的過程可以有一個全景的概念；「伊甸園的創造」像一個特寫鏡頭，集

中在人的受造，特別詳細記載在伊甸園中，亞當夏娃是怎麼樣產生的，讓我們把注

意力集中在上帝的傑作──人受造的細節。 

 

創世記 1:26 提到上帝照自己的形像造人，賦與他管理世界的重責大任，創世記

2:7 描述我們人受造的細節：「耶和華神用地上的塵土造人，將生氣吹在他鼻孔裡，

他就成了有靈的活人，名叫亞當。」透過這段經文我們來思想人的本質。 

 

1. 人是有限的受造物人是有限的受造物人是有限的受造物人是有限的受造物 

 

我們是照著上帝的形像造的，這給了我們很尊貴榮耀的身份，不過有些時候我

們會不知不覺的膨脹自己，高抬自己到一個地步，以為我們是跟上帝同等的。創世

記 2:7 提醒我們，雖然我們是照著上帝的形像造的，但上帝造我們的原料是地上的塵

土。所以不得不讓我們謙卑下來，我們是用很平凡的塵土造的，雖然是照著上帝的

形像造的，但是我們的本質跟上帝還是有區別的。我們雖是上帝創造的傑作，但我

們還是受造物。受造物跟造物主之間還是有一條沒辦法跨越的鴻溝。人過想跨越鴻
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溝與上帝同等，那就是痛苦和災難的開始。所以創世記第三至十一章記載了好幾個

人想要跟上帝同等的故事，包括：亞當夏娃吃了分別善惡樹的果子；世界上地一個

謀殺犯──該隱的故事，跟他殘暴的子孫──拉麥，挪亞那整個時代他們所思想的

都是惡；還有在示拿平原，他們要造一個通天的巴別塔。這些記載的焦點就是：人

企圖成為上帝、跟上帝同等，結果帶來很多的不幸。 

 

 

人的本質跟上帝的本質不太一樣，我們的一切都來自上帝，所以我們一切想要

跟造物的主宰同等的想法跟行動都是罪。這不單可以從創世記第三至十一章的真理

看得出來，也是我們歷世歷代所有人類看見的事實。這現象我們可以用德國的哲學

家尼采來作代表。尼采有個很著名的宣告是：上帝已死。他宣告將來會有超人的產

生，這就是非常標準的人要成為上帝的表現。實際上，從尼采那時候到現在，超人

只有在電影裡出現，上帝死了沒有？不同的人可能有不同的答案，不過有個答案是

確定的，那就是：尼采死了。人是從塵土而出的，有一天要歸回塵土，無論是土

葬、火葬都一樣，因這是我們的本質，我們是有限的受造物。 

 

2. 人仍是上帝的傑作人仍是上帝的傑作人仍是上帝的傑作人仍是上帝的傑作 

 

雖然我們是有限的受造物，但我們還是上帝的傑作。創世記 2:7 裡的「造」，希

伯來文這個字就是塑造，好像陶匠造的工藝品，是經過構思與設計才製造的。所以

上帝創造人，不是一時心血來潮、隨手就造出一個人，而是經過深思熟慮的，所以

我們說人是上帝的傑作。人是用地上的塵土造的，如果把我們身體的成份分解成元

素，基本上跟塵土的成分差不多。曾經有人分析我們一個人身上的水、鐵、鈣、

鎂……元素各有多少重量，乘以每個元素的價格，得到的結論是人大約值幾十、頂

多幾百美元。如果我們單純的用物質的角度看，人的價值就只值那麼多。不過我們

若進行逆向思考，如果要用人造的器官來代替我們身上的器官，例如假牙，全口 32

顆假牙，大概要花多少錢？現在還沒有人工心臟的技術，只有一些幫助心臟維持功

能的東西，但是就非常的昂貴，我母親裝四支動脈支架就花了三十萬元。想想看，

如果我們要用人造的東西去代替我們身體上帝所造的器官，不要說全身，一個器官

可能就要幾十萬美金。要造一個功能像我們完全一樣的人，絕對至少要花幾億美

金。從這個角度看，人非常有價值。所以上帝造我們是經過深思熟慮的，而且上帝

造我們每一個人都有祂獨特的設計，每個人不太一樣，我們不太需要去跟別人比

較。 
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曾經聽過一個很溫馨的真實故事。日本有個小女還曾經非常的自卑，因為她的

聲音很沙啞、奇怪、很不好聽。怪到沒有人願跟她作朋友，並且還會嘲笑她。她曾

經因此非常難過。她覺得自己是上帝的失敗的作品。她覺得上帝對她很不公平。後

來，她當了舞台劇的演員，才稍稍找回了點自尊，因為她演的角色動作比較多，不

需要說太多話。很巧地，當時日本有個漫畫家叫藤子不二雄，他的漫畫小叮噹（哆

啦 A 夢）非常受歡迎，就準備拍成卡通片。卡通片需要配音，偶爾間，他聽到了那

女子的聲音，便找了女孩來試音。他覺得她的聲音很不錯，就請她來配音。這女孩

非常驚訝，怎麼會有人看上她那引以為恥的聲音呢?!後來，讓她的出乎意料地，她的

聲音居然在該部卡通中大受歡迎！跌破了許多當年因她的聲音而嫌棄她的人的眼

鏡。這個女孩子是誰？她就是日語版機器貓小叮噹的配音員。那曾經讓她自卑不

已，讓她交不到朋友的「怪聲音」，隨著小叮噹這部卡通影片傳到了世界各地。很

多小朋友就模仿那個他們覺得很「悅音」的聲音。過去她所埋怨的特質，後來就成

為她引以為榮的特質，所以她就不再覺得自己是上帝失敗的作品。她是上帝特殊的

作品，只不過要在特殊的情境當中，這個作品才表達的出來。不管你覺得上帝把你

造得怎樣，我們還是上帝的傑作。重點是，上帝造每個人不太一樣，我們有沒有在

上帝造我們的情境當中活出我們的榮耀來？ 

 

3. 人是有生命氣息的活人人是有生命氣息的活人人是有生命氣息的活人人是有生命氣息的活人 

 

創世記 2:7 下半節提到，上帝把生氣吹在他鼻孔裡，他就成了有靈的活人。

「吹」這個動詞表達了溫暖與親切，有臉跟臉接觸的親密動作，所以「生氣」也可

以直接翻譯作「生命的氣息」。上帝不但精心設計創造出一個人，而且把祂自己的

生命氣息給人。經文這句話中的「靈」也可以翻譯作「生命」，所以新譯本把這句

話翻譯成「亞當是有生命的活人」。我們人之所以成為活人，是因為上帝把氣息吹

到我們人的裡面。所以有些時候我們判斷一個人到底還有沒有活著，就看看他還有

沒有氣息。有些時候我們說「肉體的氣息還在，屬靈的氣息已經沒有了」，我們會

說一個人「死氣沉沉的」。當我們覺得自己死氣沉沉、灰心喪志的時候，我們應該

回到上帝面前來，求上帝再一次把祂的生命氣息吹到我們裡面，好教我們再次活過

來。所以當耶穌復活後，祂向門徒顯現，祂曾經做了一個動作，在約翰福音 20:22：

「說了這話，就向他們吹一口氣，說：『你們受聖靈！』」我們是有靈的活人，所

以我們的生命氣息跟聖靈在我們身上的工作很有關係。如果要重新成為一個有靈的

活人，我們要求聖靈來重生我們、天天來充滿我們，讓我們可以領受耶穌基督那復

活的生命、豐富的生命。我們需要神在我們裡面工作，求主幫助我們每天充滿從上

帝而來的生命氣息，我們就可以成為一個活力充沛的人。 
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親愛的弟兄姊妹，不知道你喜不喜歡自己？不知道你早上照鏡子的時候，是非

常欣賞上帝的傑作？還是覺得自己怎麼這麼不好看而想去美容跟塑身？其實我們不

需要美容跟塑身，我們是照著上帝的形像造的，裡面有上帝的榮耀，我們跟上帝有

個特殊的關係，就是天父上帝跟兒女的愛的關係。盼望今天聖經的真理可以幫助我

們正確的看待自己，讓我們有一個健康的自我形象，因為我們是按照上帝榮耀的形

像所創造的，我們是上帝的兒女，而且我們的上帝是創造宇宙萬物的主宰，祂是萬

王之王、萬主之主，我們的身份就是王子、公主。我們的價值不在智商多高、有多

少恩賜和才幹、外貌多麼的漂亮或英俊、身材多麼健美。我們的價值所在在乎我們

是「人」，是照著上帝形像所造的，上帝看見我們就全然的愛我們。因為我們裡面

有祂的形像，祂和我們有獨特的關係。盼望因著我們對這真理的認識，我們就可以

好好的愛我們自己。當我們好好的愛自己的時候，我們也知道我們的家人、朋友同

樣也是照著上帝形像所創造的，而且也是獨特的創造，我們也可以照神的形像來看

他們，我們跟人的關係也可以是充滿著愛的關係。 
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